

CAPÍTULO 21

Consideraciones finales

La actualización en el tratamiento del cáncer de colon incluye múltiples aspectos que se han desarrollado en los últimos años y que han redundado en la mejora de la SG, la SLE y la calidad de vida, considerando la variabilidad entre los diferentes estadios y grupos de riesgo.

En ocasiones, el tratamiento no solo incluye la resección del colon sino también de los órganos comprometidos por invasión directa, compromiso locorregional o metastásico. Por ello, es fundamental generar un equipo de trabajo que incluya los especialistas relacionados con el diagnóstico y estadificación (imagenólogo, patólogo), además de los involucrados en el tratamiento (cirujano colorrectal o general, cirujano hepático, cirujano torácico, oncólogo, radioterapeuta) para poder definir la mejor opción terapéutica para cada paciente en forma personalizada.

A nuestro entender, el abordaje del tratamiento actual del cáncer del colon depende del estadio y de la presentación clínica, según la presencia o ausencia de complicaciones. Asimismo, deben considerarse las situaciones especiales que ocurren con los tumores avanzados, dobles o múltiples y los que se presentan durante el embarazo.

Un avance trascendente desarrollado en los últimos años comprende la clasificación basada en la genética, la determinación de tumores estables o inestables y un gran número de herramientas (ej. biopsia líquida, Inmunoscore) cuya implementación es objeto de múltiples estudios y su aplicabilidad clínica próxima. Este avance resultó fundamental para la inclusión de la inmunoterapia como parte del tratamiento. Asimismo, ha habido avances técnicos como la escisión completa del mesocolon y de estrategia oncológica como la neoadyuvancia como nuevo abordaje terapéutico, con resultados sobresalientes.

En el último capítulo previo a estas conclusiones fue posible reunir datos de los últimos años referidos al diagnóstico y tratamiento del cáncer del colon en los principales centros asistenciales del Noroeste Argentino, con resultados muy interesantes para entender la problemática local y sus diferencias con el resto del país. Además, la opinión de casi 600 colegas de toda Latinoamérica completan los datos volcados en esta publicación.

En este relato se trató de presentar la mayor cantidad de evidencia e información disponible, tanto desde el punto de vista asistencial como de investigación, que actualmente tiene alta relevancia para la implementación clínico-quirúrgica del tratamiento del cáncer del colon.